

Ondas hertzianas y ondas hitlerianas

A cualquier hora del día o de la noche y en el punto más exótico y lejano de la Tierra, hay un poder que "manda en los espacios". Es una voz que sale de Zeesem, un pueblecito distante de Berlín a unas cuantas millas que ni aún los mismos alemanes conocen. Desde aquí funciona la estación trasmisora de radio más potente del mundo. La política nazi ha comprendido que la publicidad es el arma más poderosa, y el diminuto ministro de la propaganda Goebels, ha conseguido por medio de esta emisión mastodóntica, hacerse el amo de la atmósfera terrestre. Todos los programas están elaborados con un fundamento psicológico, según el país hacia donde van dirigidos. Se habla en todos los idiomas y con una dulzura que no cuadra precisamente con la filosofía de Nietzsche el emisor siempre finaliza con la frase: "Heil Hitler".

RUTH PRINDZE DENUNCIA LOS PODERES Y TEORIAS QUE ACTUAN TRAS LAS ESTACIONES RADIODIFUSORAS DE ESTADOS UNIDOS.—ORRIN DUNLAP PRESENTA A UN MARCONI DESPROVISTO DE EDUCACION CIENTIFICA Y DE TEORIAS PERO, COMO EDISON, PRACTICO EN INVENTOS Y NEGOCIOS

(Por el Dr. JULIO CANTALA)

En cambio la estación más importante de la Gran Bretaña, colocada en Daventry, no alcanza a tener la mitad de la influencia de su rival de Zeesem. En los Estados Unidos, en donde "la atmósfera es libre" la situación de las estaciones de la Radio se encuentra en una fase crítica, por la competencia comercial. El día 1º de enero en un "balance" presentado ante el Senado de Washington al objeto de evitar el "monopolio" de esta industria, señalase la situación de las estaciones de la forma siguiente: "La National Broadcasting" tiene diez estaciones propias y "opera" con cinco más arrendadas. "La Columbia Broadcasting" cuenta con diez y "La Mutual Broadcasting" está formada por una especie de cooperativa que no tiene estaciones en propiedad, pero controla una infinidad de emisiones en forma de arriendo.

Estas emisoras no tienen conexión alguna con el Estado, de forma que su influencia política depende de las compañías comerciales que las explotan. En todos los Estados Unidos existen, 685 estaciones pero la extensión de alguna de ellas es casi nula. Se calcula que las emisiones alcanzan 22.869.000 hogares. De estos, 22 millones y medio son alcanzados por las ondas de la "National Broadcasting" y la Columbia pretende con sus ondas, llegar hasta el último aparato receptor que existe en los Estados Unidos.

Las características de la radio en los Estados Unidos constituyen el tema de un libro recién publicado que lleva por título "NOT TO BE BROADCAST" La autora Miss Ruth Brindze cree que la industria de la radio está idiotizando al público con la propaganda comercial y la trivialidad de sus programas. Señala las tendencias políticas del capital que controla estas estaciones potentes desde donde emana de forma "suave" una propaganda con ribetes fascistas que pueden ser origen de un conflicto nacional. Como es lógico, las estaciones más potentes son las controladas por los magnates financieros entre los cuales Miss Brindze cita a Morgan y Rockefeller. En este libro, se considera la situación de las estaciones americanas como un monopolio que está incubando además de la citada política, "un gusto detestable", por el exceso de "jazz", blues, "crooners" y otros maleficios del arte.

Marconi a quien el mundo supone haciendo milagros con la "onda corta" y con el "rayo de la muerte", acaba de declarar a un redactor del "Daily Express" de Londres que de una manera definitiva ha abandonado sus trabajos sobre el rayo letal. Manifiesta el mago que después de ardua labor, lo único que ha conseguido es matar una rata a una distancia de tres

pies y con un aparato de costo elevadísimo. En vista del fracaso, el sabio italiano cree que el problema del "rayo de la muerte" no es nada más que un asunto de laboratorio.

El segundo libro completo como biografía del mago italiano, acaba de publicarse en Nueva York. Se titula: "Marconi. El hombre y su Radio". El autor es Orrin Dunlap que consiguió que el propio Marconi revisara la obra antes de ser publicada. Sostiene que el éxito del mago fue debido a los mismos factores que influyeron en el triunfo de Edison: Su mentalidad sencilla desprovista de exceso de ideas y teorías universitarias y el capital que pudo sostener sus experimentos y luego comercializarlos.

Marconi nació en abril del año 1874, hijo de un negociante italiano. Su madre fue una irlandesa de nombre Jameson de la cual, según Dunlap, heredó Marconi unos ojos azules y un temperamento para controlar las emociones y los sentimientos. El sabio nunca acudió a ninguna escuela o universidad. Alcanzó una educación elemental en su hogar parecida a la de Edison que "nunca pudo hablar en ecuaciones". A los 20 años, leyó los trabajos de Hertz que había conseguido irradiar ondas electro-magnéticas con un oscilador eléctrico. Con estos detalles se dedicó a la solución del problema que le hizo célebre provisto con una sencillez digna del mecánico de un garage. Su problema se le planteó desde los primeros días, de la siguiente forma: "Si es posible originar una irradiación y enviarla a cierta distancia, no es imposible dirigir esta irradiación a través del Atlántico". Esta idea encontró el capital inglés como Edison encontró el capital americano y la primera transmisión costó 200.000 dólares. Al poco tiempo estos gastos eran compensados con enormes ganancias surgidas de "una compañía Marconi" de transmisión trasatlántica que se unió con el cable para fines comerciales.

En la América Hispana, la situación de las estaciones emisoras está también influenciada por las tendencias comerciales. Existen unas 345 estaciones con ondas desde 200 hasta 569 metros con un poder de unos 150 a 5 kilowatts. México tiene el mayor número de estaciones; su cifra asciende a 68, Chile 57, Cuba 52, Brasil 42, Argentina 40; Uruguay 35, Costa Rica 13, Perú 8, Venezuela 6 y Colombia 5. Hay un millón y medio de "sets" receptores y de estos casi la mitad están en la Argentina.

No obstante la potencia de las estaciones controladas por la N. B. C. de los Estados Unidos que alcanza a un millón y medio de kilowatts, el aire es de Hitler. En el pueblecito más escondido de los Andes o en el "cabin" de un lenador del Canadá, se oye en cualquier momento las ondas Hertzianas que emi-

APROVECHE SUS VACACIONES

Después de la ruda labor del año, es indispensable tomar unas vacaciones, para darle al cerebro la oportunidad de recuperar las energías gastadas. Las vacaciones, si se quieren aprovechar de verdad, deberán pasarse en el campo, para disfrutar del sol, del aire puro y oxigenado, y de la vida sencilla y sana de nuestros campesinos.

La recuperación de las energías vitales se completará de manera eficiente, si se combina el reposo con la administración de un tónico y reconstituyente de mérito como la



Por estar compuesto de extracto total de nuez de kola asociado al gluconato y glicero-fosfato de calcio, la quina roja y la cafeína, fácil es comprender los buenos efectos que pueden esperarse de su empleo. La FOSFO-KOLA es un medicamento de precio moderado, que puede obtenerse en cualquier farmacia del país.

VIBRACIONES DEL MINUTO

INTERCAMBIO DE MAESTROS

Se propone un intercambio de maestros entre Costa Rica y Panamá. Habla de ello en reportaje para LA TRIBUNA el doctor Isaza Calderón. Y nosotros recogemos entusiastamente la idea, toda vez que es importante desde el punto de vista social, pedagógico y cultural un intercambio de esa naturaleza. La Junta de Turismo habló ya en días pasados de la conveniencia de llevar grupos de alumnos al exterior en viaje de turismo haciendo para ello todas las facilidades del caso. También es una noble idea. Todo sa crificio que se haga por ensanchar el horizonte de la juventud, tiene que ser bueno.

Viajar es necesario, no es necesario vivir, dice el aforismo latino, y la verdad es que el viaje ilustra tanto como una cátedra múltiple. Por eso es que nosotros creemos que la idea debe ser acogida. Hay para la juventud nuevas perspectivas y ello es un acervo que sirve de mucho en la vida.

Y si este intercambio lo hacemos con Panamá no solamente realizarán una obra de cultura sino de fraternidad, porque se irán estrechando cada día más las relaciones de ambos pueblos hasta llegar a formar una sola familia, sin diferencias, sin resentimientos.

También tenemos que decir que no es esto una novedad. Hasta pueblos de avanzada cultura como los Estados Unidos y en donde hoy amplitud para todo, organizan las excursiones de sus colegiales. Hace poco vimos venir un grupo de alumnas de Estados Unidos y hoy precisamente llega otro con Mr. Davis, el viejo ministro de su país en el nuestro.

Y si esto hacen ellos, nosotros tenemos que hacerlo con mucha más razón.

QUISICOSAS...

Graves cargos contra el director del Registro Civico.

No es una novedad. Pero lo cierto es que ahora resulta que nadie suma ni resta a Manuel Isaac. Y con razón porque lo que él sabe es multiplicar los votos.

Los métodos para quitar sus puestos a los directores de banco son modernos.

Los deslizan por la suave pendiente de la ley... Y a otra cosa.

El gobierno no quiere convenios con Japón. Y es que los japoneses nos vienen tomando el pelo todos los días.

NUEVA DIRECTIVA DEL "LI MON SPORT CLUB" QUE VA A ACTUAR DURANTE EL AÑO DE 1938

La Directiva quedó integrada así:

- Presidente: Don Tomás Lam;
- Vice presidente, don Mariano Cagiano;
- Tesorero, don Antonio Canalias;
- Secretario, don Luis Vargas;
- Pro-Secretario, don Ernesto Fernández;
- Fiscal, don Alfredo Salazar;
- Representante, don Oscar Ferrández;
- Suplente, don Carlos Manuel Lam;
- Capitán General, don Enrique Salazar;
- Vocal Primero, don Tobias Barahúdez;
- Vocal Segundo, don Eusebio Corea;
- Vocal Tercero, don Carlos Fonseca;
- Vocal Cuarto, D. Guillermo Alfaro.



"AVENTUREROS DEL AIRE"



SABADO DE SABADO A

Al director del registro civil el perinquito don Manuel Isaac, le está lloviendo sobre mojado. En la corte le hicieron tamaño pereque. Y Manuel Isaac dicen que llegó con dos ametralladoras, tanques, lanza bombas y todo el equipo que necesita un ejército motorizado. Pero ni así lo suman ni lo restan. Nada, Manuel Isaac ha batido el record de aprecio. Desde que don Ricardo lo dijo y cuando lo dijo estudiado lo tendría ya nadie toma en cuenta al director del registro civil.

Pero nosotros sí. Claro que lo tomamos en cuenta y muy en cuenta. Y cómo no lo íbamos a tomar si está de punto. Por lo gordito, por lo coloradito, por lo rubio, por lo guapo que es tenemos que tomarlo.

Además ya se ha hecho eminentemente célebre. La gloria no hay quien se la quite, la gloria de hacer votos. Es un técnico en las votaciones. Y a un técnico hay que tomarlo en cuenta. Hay que tomarlo y comerlo.

Por eso es que se lo comen todos los días. Dicen que las apariencias engañan, pero no hay tales carneros.

No engañan. Porque sucede que este Manuel se parece exactamente a lo que hace. Todo lo que hace es como él mismo. Regordete, coloradote y rubicundo.

Y llevó a la Corte dos pistolas para defenderse de los cargos.

Pero no le tuvieron miedo. Los tiros no se reparten tan fácilmente como las cédulas.

Y a un hombre así hay que sumarlo, no cabe duda. Hay que sumarlo, restarlo, multiplicarlo, sacarle raíz cuadrada, la cúbica y finalmente dividirlo.

Resulta que don Juan de Alvarado dice que los parientes del presidente que están en los cargos públicos cumplen con su deber. Pues

UN DES-INTERESADO

habrá que verlo. Pues supon- gamos que cumplan, acaso que- ría el amigo Alvarado que ade- más de tener buenas dotacio- nes no cumplieran con ese deber. Es mucho pe- dir viejo. Lo natural es que cumplan y que cum- plan mejor que los otros porque para eso son parientes del presidente.

Pues no faltaba más. Pero qué bonito que la hace el amigo Alva- rado.

Tiene gracia. Y cita un caso similar, y es el del ilustre des- aparecido don Manuel de Jesús...

Pero si aquel hombre era un prestigio de la República, y no creemos que haya muchos pres- tigos iguales...

Cuál de todos se le parece? Pues ni entre todos juntos.

Pero el amigo Alvarado defiende a la familia. Se ve que no es brochita.

Es un desinteresado.

UN AÑO DE TREGUA PARA NIVELAR LA BALANZA COMERCIAL PIDE JAPON

El presidente del INSTITU- TO DEL CAFE, señor Montea- legre, nos dice en referencia a las menores compras que del producto han hecho este año los alemanes y entiende que por las menores importaciones de mercadería de Alemania.

—La fuerza de las importa- ciones de las naciones europeas afluye del Japón, país que por el momento no ofrece a Costa Rica, una conveniente y satisfac- toria balanza comercial en

Cooperación del Instituto del Café con el ejecutivo.—Es en cuanto a la participa- ción de Costa Rica en la Exposición de California

EN SUSTANCIOSA ENTREVISTA PARA "NOVEDADES" EL PRESIDENTE DEL INSTITUTO DEL CAFE SR. MONTEALEGRE HACE INTERESANTES ACOTACIONES

relación a las compras de pro- ductos que haga aquí. Pide el comercio importador japonés un año de tregua para nivelar esa balanza comercial y no creo en consecuencia sea medi-

da acertada tomar por ahora providencias en el sentido de restringir las importaciones de aquel Estado Oriental. Hay, pues, que hacer un prudente compás de espera para ver co-

mo los japoneses resuelven el problema. Pueda, acaso, que Japón resulte un buen merca- do para nuestros cafés.

En cuanto a la intervención del INSTITUTO en la cam- paña de propaganda al café con motivo de la próxima exposi- ción de California, "Puerta del Oro", el señor Montalegre nos manifestó esto: "No hemos aun tomado providencias formales e-

ese particular. El ejecutivo ha de nombrar una comisión espe- cial que ha de entenderse con todo lo relacionado a la con- currencia de Costa Rica a esa Exposición, y, de tanto, noso- tros no podemos ni debemos an- ticiparnos a los acontecimen- tos oficiales. Desde luego, es más que probable, seguro de que el Instituto colabora en esas actividades, en lo que se re- fiere, se entiende, a intereses relacionados con la industria cafetalera, y de ser así, como será indiscutiblemente, téngase por hecho que no realizaremos esfuerzo inútil ni gasto alguno que no resulte en positivo pro- vecho comercial o financiero del país".

CONFIDENCIAS Y LENITIVOS SENTIMENTALES

EL ETERNO MASCULINO

¿POR QUE LOS HOMBRES SE CASAN CON LAS QUE NO DEBEN Y HACEN "CONFIDEN- TES" A LAS MUJERES QUE DEBERIAN HACER SUS ESPOSAS?

"¿Por qué a los hombres les gustan las mujeres que se pin- tan, empolvan, beben, fuman y hablan en voz alta, son fáciles de acariciar, no se miden en el hablar y son faltas de res- peto"?

"¿Por qué son ellas", me es- cribe Jane Oliver, "las que se casan con los mejores parti- dos, van, cuando solteras, a to- das las fiestas y nos dejan a nosotros, que realmente somos de modales recatados y decen- tes, preocupadas desde los 18 años hasta los 28 por el temor de que no haya un hombre que se sienta atraído?"

"Una muchacha de mi pue- blo se casó hace dos años con el mas honesto, apuesto y rico de los jóvenes. El matrimonio casi mató de dolor a los padres de él, y como ellos lo predije- ron, el divorcio vino a los 17 meses de casados".

"Ahora, ella recibe 100 dóla- res semanales de su marido, ganó el derecho de retener a su lado a su pequeño hijito y para evitar que el marido pu- diera verlo se trasladó a otra ciudad distante".

"Mi hermano, que es amigo de él, me ha contado que de- bido a esta tragedia, el marido sufre lo indecible, pues a pe- sar de todo todavía la ama. Pa- ra colmo de sus males, debido a su religión católica, no pue- de volverse a casar, y aunque es sumamente joven, 24 años, debe de resignarse, aunque en- cuentre la real compañera, a permanecer solo por el resto de los días de su vida".

"Así, estimada señora No- rris", prosigue Jane, "donde es- tá la justicia en el mundo?" —A mí me encanta el uida- r una casa, tengo respeto y con-

sideración por mis padres, me gusta leer, la música, cocinar y por supuesto bailar y el cine. Pero, ¿qué gano?, tal vez lo q' he ganado hasta ahora, es, que los jóvenes que son mis ami- gos me tengan para confarme sus cuitas amorosas y sus con- fidencias de la clase que no se dicen ni a "sus propios herma- nos" como ellos me aseguran".

"Por supuesto que les agrado" termina Jane Oliver, "no soy nada de fea y tengo gusto para vestirme. Todos, sin ex- cepción, dicen que soy encan- tadora y de un corazón excelen- te, pero, y...?"

Jane, como ustedes ven me relata una vieja historia que tendría como solución solo el que los jóvenes de ambos se- xos, tuvieran mejor sentido e hicieran caso a las sanas adver- tencias que padres y madres mas experimentados, les dan cuando los ven en malos pasos. Muchos dolores e incontables amarguras se evitarían si la juventud siguiera esos conse- jos, pero yo también le haré una pregunta a Jane ¿como lo grarlo?

Yo también conocí a un exce- lente muchacho, de gran por- venir y fortuna quien cayó en las redes de una joven casqui vana, eximia bailarina y de "modales modernos". Se casa- ron, pero después de tener dos hijos, John hubo de conceder- le el divorcio a Paulette, por- que esta se enamoró perdidamente de otro hombre.

Pasaron los años. Cinco de ellas, los dos hijos, Paulette de 6 y Sergio de 5, estaban en cierta temporada pasando los seis meses que le correspon- dían a la madre, al lado de ella. Una noche en que la ma-

dre y el padastro dieron una fiesta que duró dos días, un incendio destruyó la casa y a los dos niños que dormían en el segundo piso.

Todos los otros se salvaron. El padastro, la madre, la cui- dadora de ellos y los demás empleados. Pero los dos ánge- les, víctimas como el esposo de lasde las costumbres de la madre, pasaron a mejor vida, en vez de haber sido el consu- sado de su padre solitario.

Tal vez el único pensamien- to que mitigo, y no mucho, el dolor inmenso del padre, fue el saber que cuando encontra- ron sus cuerpecitos carboniza- dos, sus manitas estaban unidas, como si se hubieran queri- do guiar a esa patria donde no se sufren angustias morales ni físicas.

Y esta, Jane, es una historia verdadera. La madre todavía anda por ese mundo, bailando, bebiendo y teniendo amores con otros hombres. En cambio el pobre marido, solo vive pa- ra el recuerdo de esos nenes que murieron por culpa de la mujer que el amó y por la cual todavía siente un cariño con rencor.

Si John, cuando cada no- che que salía con Paulette, bai- laba con ella en trajes desco- tados y con el aliento del li- cor y veía que ella coquetea- ba con todos sus amigos, hu- biera oído los consejos de su padre, el final no habría sido la tragedia que le amargó la vida.

Si John, hubiera oído a su madre que le decía que Paule- te era lo contrario de lo que debe de ser una esposa, y que una mujer coqueta, egoista, ig- nora sus deberes y se dedica a

IMPORTANTE CONFERENCIA A TODOS LOS PROFESORES DE SEGUNDA ENSEÑANZA

Dictó ayer en el Colegio de Señoritas el Prof. Lucas Raúl Chacón, director del Liceo de Costa Rica.— Hizo una amplia exposición acerca de los estudios y observaciones que realizó en Chile

Recientemente regresó de Santi- ago de Chile el profesor don Lucas Raúl Chacón, director del Liceo de Costa Rica y quien fuera a aquella nación aprovechando una beca o- frecida al gobierno de nuestro país para que un profesor fuera a ampliar sus conocimientos. El señor Chacón estuvo ausente del país cer- ca de tres meses, habiendo visitado como es natural las principales ins- tituciones educativas chilenas, que como se sabe poseen un justo y bien merecido prestigio en toda la América.

Ayer a las dos de la tarde en el Colegio de Señoritas el señor Cha- cón dictó una importante y amplia

conferencia, en la cual hizo públi- cas las interesantes observaciones que hiciera durante su permanencia en Santiago de Chile, transmitiendo al numeroso y selecto auditorio, ya que concurrieron todos los profes- ores de segunda enseñanza, tanto de esta capital como de provincias, todas sus impresiones, en forma tal que puedan asimilarlas y ponerlas en práctica.

Parece que el señor Chacón no limitará su exposición a solo esta conferencia sino que ofrecerá un ciclo completo, para tener ocasión de exponer ampliamente los con- ocimientos tan valiosos adquiridos en Chile.

TIPOGRAFIA Y FOTOGRAFADO

DE

LA TRIBUNA

Talleres montados según los últimos adelantos, lo que nos permite ejecutar toda clase de trabajo correspondiente a las Artes Graficas, garantizando

RAPIDEZ, PULCRITUD Y ECONOMIA

tar la rutina de la vida matri- monial, la pequeña Paulette y el encantador Sergio, todavía

las rodillas de John... De esta manera, al "y...?" de Jane, solo puedo contestar- le, "si acaso..."

DOBLE PRODUCCION DE AGUA en la

SE LOGRARIA POR UN SISTEMA DE CAPTACION MAS ADECUADO Y CIENTIFICO

LO ESTABLECE ASI EN SU INFORME EL GEOLOGO DON PABLO SHAUFELBERG. — EL DOCUMENTO SE ENCUENTRA EN PODER DE LA SECRETARIA DE GOBERNACION

Semanas antes de abandonar el país para trasladarse a Venezuela a donde trabaja en servicio del gobierno de esa nación, el ilustre geólogo ex-catedrático de la Escuela de Agricultura don Pablo Schaufelberg hizo un interesante estudio en las fuentes del Padre Carazo y Chigüite sobre confor-

mación de rocas, calidad de aguas, cantidad productiva y sistemas de captación de las mismas, resumiendo su extenso e interesante informe a esto: "por un sistema de captación más adecuado y científico, tendrían en esas fuentes una doble producción de líquido, utilizable". Estas investigaciones y

estudios hizo las ese competente geólogo suizo no se sabe por orden y cuenta de que organismo, entidad o autoridad porque él hizo reserva de este detalle, pero si consta que su estudio fuera a parar a manos de element[os] del gobierno y los que seguramente hacen secreto del asunto puesto que hasta ahora, frente al problema que se debate sobre escasez de agua potable en San José, no se ha hecho del asunto la menor referencia. Hay que tener en cuenta que el informe de ese eminente profesor está en desacuerdo con otros estudios e informes anteriores de otros profesionales. Quien conoce ese estudio del profesor Schaufelberg, nos dice: "La muchas luces en el caso a que se refiere; debe buscarse y publicarse; en problemas de esta importancia y naturaleza, no deben privar sentimientos pequeños ni mezquinos.

HOY HACE 50 AÑOS

En las capitales de las respectivas provincias reúnen los llamados "colegios electorales" para elegir diputados. Esto fue a las 10 de la mañana del 19 de Julio. Al medio día, —eso era cosa rápida,— los tales electores habían salido del trance, nombrando estos "padres de la patria": por San José; a Aniceto Esquivel, Andrés Sáenz, Carlos Durán, Manuel Montenegro y Demetrio Tinoco. Por Cartago, a Manuel Aragón y Pedro García; por Alajuela a Avelino Sibaja; por Heredia, Félix y Federico González y Policarpo Trejos; por Guanacaste, Anibal Santos, Salvador Santos y Santos Urbina.

los educadores, maestros y profesores. En los círculos sociales se habla hasta de manifestaciones públicas de protesta. Y, todos piden: ¡A Talamanca con las rameritas! El presidente, con su gabinete, enfoca el problema. No tiene acogida la conservadora iniciativa. Y es que ya en la República reflejaba el sol de conciencia y libertad.

Pasó la Semana Santa. Pobre en procesiones. Más pobre en concurrencia. Pero rica en exposición de lujo de parte de las damas. Un cronista, comenta: "...si aumenta el lujo corruptor de las sociedades, es porque ha disminuido en ellas el sentimiento religioso". Y, el diario que esto dijera, se las tildaba de liberal. Seguía e nel comentario: "No faltó la procesión del Iscariote porque es doctrina corriente y aún máxima política; ha 19 siglos hubo un traidor por cada doce hombres, hoy uno para cada dos o tres, de suerte que este año debieron haber unos ses o diez Iscariotes adornando sus respectivas horas". Qué decir ed los actuales tiempos...? Pues... que no habrían horcas para tanto Iscariote.

La compañía del tranvía Cartago-Agua Caliente avisa al gobierno que ya habían 500 varas de enriellado y la troya terminada en toda su extensión. Esta empresa, inglesa, explotó por este medio los baños termales de Agua Caliente o Bella Vista hasta 1910 en que un formidable terremoto destruyera la ciudad de Cartago. En el supuesto de que la población no se rehacería, los concesionarios dieron por terminado el engocio, que, dicho sea de paso, nunca les dejó rendimientos económicos.

Don Ricardo Jiménez Orcaimuno avisa a la secretaria de Educación Pública tener listo ya el material para la edición de su famosa "Cartilla Cívica". Del ilustre don Mauro Fernández fueron estas frases al recibo de aquel aviso del eximio don Ricardo: "Enseñar al hombre a conocer sus primordiales deberes y sus más sacrosantos derechos, prender en las inteligencias jóvenes la luz que debe de iluminar al ciudadano y sembrar en su corazón las máximas del civismo y de amor a la patria, es cosa que se recomienda por sí misma". Y la "Cartilla Cívica" fue editada por el gobierno inmediatamente.

Una noticia que emociona a la afición tauromáquica de San José, porque entonces, nuestras gentes chocheaban por las corridas de toros, espectáculos que se daban en un magnífico circo, —construcción de piedra—, que hubo en el alto de lo que es hoy el Barrio de Otoya, y que por muchos años fueron de moda con gran entusiasmo de parte del respetable público y provecho económico de los toreros de "cartel" que por acá nos llegaban con frecuencia: el arribo de los diestros" españoles "El Mestizo", "Abalito" y "El Maestro".

En Talamanca entran en actividades bélicas los indios, pidiendo Rey; imponían la restauración al Trono Talamanca del monarca destronado, Santiago La prensa ridiculiza esa pretensión de aquellos belicosos aborígenes e invitó al gobierno a restablecer el orden por la fuerza de las armas y a hacer llegar a la conciencia de aquellas gentes rayos de luces civilizadoras, y así se hizo; con una legión de vagos, hechos soldados sale para Talamanca el teniente coronel don Mateo Molina a quien acompaña el cronista José R. Bonilla. Los indígenas fueron sometidos al orden y el aspirante al Trono, Santiago, confinado en San José.

La prostitución avanza. No cede sus llagas. En sus desvergonzados, las divielas de cierto rango llegaban hasta la impudicia de DEJARSE VFR en los conciertos en el Parque Central. Un escándalo imperdible. Los periodistas hasta editoria- lizaban sobre semejante barbaridad. Trinan los curas desde los púlpitos. Protestas de

Propaganda De

EL AVIADOR M

ES EL COMPRENDIDO EN LA RUTA SAN JOSE—LIMON— COLORADO—BLUEFIELDS

El trayecto cubre una distancia de 150 kilómetros

Completando una anterior información de NOVEDADES del propósito del empresario y aviador Macaya para establecer la vía de correos aéreos San José-Limón-Colorado-Bluefields (Nicaragua) agregamos estos informes. El señor Macaya espera establecer en Colorado, —esto será en la semana entrante,— una estación de aprovisionamiento de gasolina en Colorado para inaugurar ese servicio. El solicitó de la "TACA" (la más fuerte empresa de aviación comercial de Centroamérica) una regular cantidad de tanques de aquel combustible para establecer aquel centro

de abastecimiento, que le fue negada. Informan quienes han viajado por esa ruta costera del atlántico, —Colorado-Bluefields,— que resulta un paseo de los más interesantes y disfrutado por la constante serenidad del tiempo y los mil encantadores paisajes que se admiran por todas partes. El trayecto cubre una distancia un poco mayor de 150 kilómetros en línea recta y se hace en una hora, aproximadamente, en los veloces bimotores de la AERROVIAS. Macaya nos ha invitado al primer viaje de inauguración de esa ruta y posiblemente le acompañemos.

Nuevos inspectores sanitarios en Cartago

En las primeras horas de la mañana del día diez y seis de marzo, en Cartago, presentaron interesantes exámenes para graduarse de inspectores sanitarios apreciables caballeros don José Redondo García, don Marcial Quezada Piedra y don Rogelio Troyo Guzmán, habiendo obtenido sus títulos después de brillantes exámenes, en los cuales se notó el empeño al estudio por estos esforzados señores. Vayan nuestras felicitaciones a los señores Troyo, Quesada y Redondo, como también a la honorable municipalidad de Cartago por contar en su seno con un grupo de inteligentes caballeros que de hoy en adelante sabrán cumplir con su deber en los cargos que les han sido encomendados.

DICTA DISPOSICIONES LA DIRECCION DE TRAFICO

El Director General de Tráfico, coronel don Luis Valenzuela, ha reglamentado con más energía la disposición que existía para colocar a cada carreta de las que transitan por las carreteras pavimentadas comprendidas dentro del circuito vial, y que toda carreta debe llevar una linterna en el centro del yugo para prevenir accidentes, de las 18 horas a las 4 horas. Ha acordado sobre todo y esto es lo más importante, que todo boyero deberá ir siempre caminando adelante de su carreta llamando los bueyes y no sentados dentro de las mismas, pues de esta manera se evita que los bueyes se desvíen y cojan otro lugar peligroso. Todo conductor de carreta está obligado a cuidar de la conservación de la plaza, de lo contrario será castigado conforme a la ley. También los señores jefes políticos y Agentes de policía quedan autorizados para colaborar junto con los inspectores de Tráfico en el sentido de que se cumplan estas disposiciones, y a ese efecto pueden remitir a esta dirección los partes respectivos a fin de multar a los infractores del reglamento.

EN EL QUINTO ASALTO NOQUEO LOUIS A THOMAS CHICAGO, 2 UP. — Joe Louis triunfó sobre Harry Thomas por "knockout" en el quinto asalto de su pelea concertada a quince, mejorando de este modo el tiempo de Max Schmeling, su próximo rival por el campeonato mundial, quien en su reciente pelea con el mismo Thomas se adjudicó la victoria por K. O. técnico en el octavo round.

DECLARO

El gerente del Banco de Seguros señor Arce rindió declaración esta mañana. Enorme expectación sigue causando el afer de la Superintendencia de Bancos y la Directiva del Banco de Seguros

Aunque les duela a los voceros de la política palaciega, LA TRIBUNA se ha apuntado un colosal y resonante triunfo con la exclusiva de la publicidad del affaire "acusación de la Superintendencia de Bancos contra la directiva del Banco de Seguros del Estado por procedimientos viciados en nulidades de ciertas disposiciones de la misma", siendo este, por el momento, el tópic de expectación del día, con la perspectiva de que agraven las cosas, pues, al decir de algunas de las más estrechas e íntimas amistades del director DESTITUIDO Señor Rojas, el caso tiene por origen un cúmulo de muchas y poderosas intrigas que ya, muy pronto, trascenderán al público referidas posiblemente por el propio señor Rojas en su próxima declaración de cargos y descargos. Esta mañana declaró en la información respectiva el actual gerente de aquella institución, señor Arce, esperándose terminar esas diligencias investigativas a principios de la semana entrante para declararse inmediatamente en el asunto la correspondiente sala de Apelaciones. Porque de resultar nulos

los nombramientos de gerente y sub-gerente hechos por la directiva en las personas que desempeñanese cargo sus actuaciones resultarían sin valor legal y esto podría traer complicación en los negocios del banco, que es, por lo pronto, lo que primordialísimamente hay que evitar.

Movimiento diario del Hospital San Juan de Dios

Entradas	51
Salidas	60
Total hospitalizados	1228

Defunciones: Alberto Sandi López. — José Rodríguez Murillo.

PRINCIPIO DE TALLERES

A LAS 3.25 a. n FUERON

A las tres horas y veinticinco minutos, por medio de una llamada telefónica fue avisado el Cuerpo de Bomberos, que se había declarado un incendio en el taller del Ferrocarril al Pacífico. Inmediatamente salieron varias máquinas que gracias a la rapidez con que actuaron no se produjeron muchos daños materiales.

ACCIDENTES

Rogelio Esquivel Ramírez, nativo y residente en Santo Domingo de Heredia, cae de un corpulento árbol, quebrándose varias costillas y recibiendo golpes de consideración. Alfredo Rodríguez de ocho años de edad, con una seria herida a consecuencia de un instrumento punzante. Rafael Chinchilla fracturado en la pierna izquierda.

OTROS Sucesos Acusado por la señora Directora de la escuela Mauro Fernández N° 2, el pintor José Murias Salazar por estar subido en una tapia de la escuela escribiendo papeles con inmundicias y dándose los después a las niñas que concurren ese centro de educación.

Fuentes de la Cañería de SAN JOSE

De Café En La Exposición De California

MACAYA INAUGURA NUEVOS SERVICIOS AEREOS

Esa debe ser la base de la participación de Costa Rica

INDICA LA FORMA EN QUE DEBE HACERSE, DON ADRIAN COLLADO

Don Adrián Collado desea, que, a su nombre, digamos lo siguiente en NOVEDADES y con gusto le complacemos; las opiniones de don Adrián siempre nos han sido respetables:

—Me he enterado por los periódicos de que Costa Rica concurrirá a la Exposición de California; bien pensado. De que, con ese motivo se hará propaganda al café; magnífico. Cualquiera empeño en ese sentido, siempre es oportuno y conveniente. Mas, no estoy de acuerdo en lo siguiente: que sea la Junta de Turismo la que se ocupe de esas actividades tan fuera de sus funciones básicas, máxime en la forma en que ese organismo propone esa campaña de propaganda.

En distribuir café gratis o vendido, no basta el éxito comercial. El buen tomador de café, gustando de él, preguntaría: ¿dónde se vende obtener, por que, sencillamente, no hay ventas establecidas donde comprarlo. Esa propaganda debe hacerse directamente con el PEQUEÑO tostador, puesto que es el gremio de los más y estar más en contacto con el pueblo consumidor; el tostador en grande escala, ni entiende ni se ocuparía de esas mimiedades del negocio.

El gran tostador compra café de Costa Rica para mezclas; la propaganda conveniente útil y aprove-

chable estaría la de estar cerca del pequeño tostador hasta convencerle que compre y venda ÚNICAMENTE café de Costa Rica, pero para esto precisa contar con agentes conocedores de la plaza y del negocio; el Consúl de Costa Rica en San Francisco podría planear y dirigir estas maniobras COMERCIALES. ¿Qué entiende la Junta de Turismo de estos asuntos?

Soy el primero en reconocer la magnífica labor técnica del Instituto del Café y de admirar sus grandes esfuerzos y empeños por el mejoramiento científico de la industria cafetalera, pero tampoco es el organismo acertadamente indicado para tales campañas de propaganda, en las que, repito, deben intervenir exclusivamente personas bien entendidas en esas materias EXCLUSIVAMENTE comerciales.

Bien empleado cualquier esfuerzo que se haga en aquel sentido; bien aplicada cualquier suma de dinero que del Estado o de los cafetaleros, sea aplicada en pro y bien de tal aspiración, pero hemos de procurar ni hacer inútiles gastos de esfuerzos ni despilfarrar dineros en cosas y actividades que no respondan a fin **ESTRICTAMENTE COMERCIAL**.

Repetimos: queda complacido el amigo señor Collado.

PROTESTAN LOS CAFETALEROS DE ASERRI

Ecos de lamento de angustias nos llegan del gremio de cultivadores de café en el cantón de Aserrí. Muchos son los agricultores; con decir que de esa zona cafetalera salen por cosecha, unas treinta mil fanegas del valioso grano, queda dicho todo.

Bien; esas gentes,—nos referimos al pequeño cosechero—, vendieron el año pasado la fanega de café, en fruta, hasta 66 colones; el que menos, a 62. Este año, en liquidaciones finales, convencionales, se les paga a 40 y hasta 30 colones. Un desastre. Tienen esos agricultores motivo de sobra para berrear. No hay derecho a tan depreciantes es-

RESULTO MUY BAJA LA CO TIACION DE SU CAFE

Según sus cálculos será de treinta colones

peculación. Pero de ellos, en parte, es la culpa al precipitarse a tranzar con los beneficiadores, puesto que debieran esperar a las liquidaciones finales de acuerdo con los precios que fije la junta de liquidaciones respectiva. ¿Qué tardan los beneficiadores en presentar cuentas haciendo eternas las fechas para las liquidaciones? Cierzo es esto, como cierto también es

que en muchos casos, quizás en los más, circunstancias imponen y por necesidades de dinero se entregan a esas especulaciones. Mas, el mercado de compra de café en fruta es extenso; muchos son los compradores, competidores que se disputan los clientes. Busquen, pues, esos cosecheros a aquellos que venden el café beneficiado en patio y al contado y pronto tendrán esas liquidaciones en esos negocios. En manos de ellos está el remediar el mal. No por falta de facilidades se ven en esas situaciones. Tu te lo quieres perro mostén, thú te lo ten.

JUAN SANTAMARIA

Damos la noticia de haber sido montado el drama heroico "Juan Santamaria" del Lic. don Alfredo Saborío por un grupo de profesores y alumnos del Instituto de Alajuela de cuyo Centro Docente es Bachiller el autor. He aquí el interesante Reporto:

- 1—Costa Rica — Srita. Zahyra Padilla, alumna.
- 2—Manuela Carvajal—Srita. Angela Bolaños, alumna.
- 3—Juan Santamaria—Sr. Roberto Flores, alumno.
- 4—Presidente Juan Rafael Mora—Sr. Rafael Angel Meño profesor.
- 5—Manuel J. Carazo (Ministro de hacienda y guerra)—Sr. Rodrigo Sánchez, profesor.
- 6—General José María Cañas—Sr. Arturo Agüero, profesor.
- 7—Capitán José María Rojas—Sr. Francisco Quesada S., alumno.
- 8—Rufino Santamaria—Sr. Rafael A. Solera, profesor.
- 9—Casimiro Hernández, (amigo de Juan)—Sr. Ricardo Rodríguez, alumno.
- 10—Secretario—Sr. Otón Acosta, alumno.
- 11—Un pregonero—Sr. Francisco Quesada, alumno.
- 12—Un sargento—Sr. Carlos A. Blanco, alumno.
- 13—Un mensajero—Sr. Francisco Ml. Ortega, alumno.
- 14—Un mensajero— Sr. Jorge Luis Villalobos—alumno.
- 15—Un emisario— Sr. Rolando Cadet, alumno.
- 16—Un oficial—Sr. Marco Antonio Aguilar, alumno.
- 17—Ayudante del presidente— Sr. Octavio Castro, alumno.
- 18—Ayudante del presidente— Sr. Fernando Sánchez, alumno.
- 19—Ayudante del presidente— Sr. Víctor Julio Sánchez, alumno.

Un grupo de 11 profesores bajo la dirección del profesor don Julio Mata ejecutará los himnos patrióticos que serán cantados por un coro de alumnas del Instituto de Alajuela.

Serán usadas armas del Musco de Santamaria de Alajuela. El estreno de la obra se llevará a cabo la noche del 10 de abril en el Teatro Nacional y el decorado y vestuario están siendo preparados a todo lujo.

Oportunamente daremos a conocer los programas:

HOY

REGRESAN hoy a Panamá los MAESTROS PANAMEÑOS

De gran significación e importancia cultural son esas visitas de mentores a nuestro país.— Sumamente complacidos de su permanencia en Costa Rica se encuentran esos educadores

En el tren ordinario de pasajeros partirán hoy de Cartago con destino a Limón donde en las horas de la tarde embarcarán con destino a su patria, los maestros y profesores panameños que por espacio de varias semanas permanecieron en el país en vias de descanso y de estudio, habiendo visitado numerosas poblaciones y campiñas de la región central de nuestro territorio. Sumamente complacidos muéstranse esos cultos educadores de su permanencia en Costa Rica, habiendo ofrecido un número crecido de ellos volver a temporar en nuestra patria. La alta significación cultural que la visita de mentores de otras naciones tiene para nuestro país, no escapa a nadie; no sola-

mente con ellos se afianza la confraternidad entre los países sino que por su medio es dable conocer mejor lo que en sí representan los demás pueblos

Entre los profesores que regresan hoy a Panamá encuéntrase el culto caballero don Bonifacio Pereira, especializado en cuestiones pedagógicas y quien en años anteriores ejerciera el profesorado en Costa Rica, habiendo hecho hace cerca de diez años algunas de las más importantes experiencias hasta entonces hechas en el país en el ramo de la psi-pedagogía; sus estudios en nuestro país, fueron resumidos en un folleto titulado "Medición de la Inteligencia"

INCENDIO EN LOS FERROCARRIL AL PACIFICO

FUERON LLAMADOS LOS BOMBEROS

Detenido el faquin Clarencio Monjan por no portar el permiso correspondiente que lo acre-

ditado como tal, para poder entrar y salir en las estaciones y bodegas de los ferrocarriles.

DE LIBRE INTRODUCCION EL BIAZAN

En el diario oficial de hoy se publica el siguiente decreto: Por cuanto la Secretaría de Salubridad Pública y Protección Social, en oficio N° 19-1816 de 28 de este mes, oyendo el parecer de la Facultad de Medicina de la República, recomienda el preparado "BIAZAN", como un específico para el tratamiento de la sífilis; y de conformidad con el artículo 14 de la ley del Servicio de Asistencia Pública, N° 51 de

24 de febrero de 1923. El Presidente de la Rep. DECRETA:

Artículo único. — A contar de la publicación del presente decreto, tiénesse por incluido en la Partida 27 del Arancel de Aduanas, para los efectos de su libre internación, el producto "BIAZAN", indicado para el tratamiento de la sífilis. Dado en la Casa presidencial San José, a los treinta días del mes de marzo de mil novecientos treinta y ocho.

LEON CORTES El Srío. de Estado en el Despacho de Hacienda y Comercio

Nota Política

De las provincias orientales de Guanacaste y Puntarenas formalizase la acción del movimiento político de renovación nacional producto de ansias juveniles idealistas y a efecto de sentar las bases del programa plataforma de la nueva agrupación jóvenes guanacastecos, presididos por el doctor Vargas, tendrán el 15 del mes en curso una serie de conferencias en el puerto del Pacífico con algunos de los más conspicuos jóvenes de la intelectualidad de esa población para debatir, redactar y suscribir el programa en referencia y organizar un servicio de publicaciones de literatura doctrinaria editadas en una pequeña imprenta que adquirirá el partido y el de una intensa propaganda personal en todas las localidades de aquellas provincias, actividades estas, repetimos, que radican en el deseo de una directa y efectiva intervención en la próxima campaña presidencial. No es propósito de esas inquietas juventudes sofocar las cosas para precipitar la campaña eleccionaria, sino que, simplemente, el de ir preparando de manera tranquila y abastólica las masas populares para aquel futuro torneo electoral, lo que según los inspiradores y directores de esas actividades políticas puede hacerse sin peligro de agitar al país en convulsivas luchas eleccionarias perjudiciales indiscutiblemente a la paz, orden y tranquilidad del país. Y no será hasta que organicen ese partido en aquellas provincias y le dejen en perfecto y sólido pie de trabajo y organización que intensifique sus gestiones de propaganda a las provincias de la meseta central, esto a menos que las juventudes de los pueblos del interior entren por sí solas en las mismas inquietudes políticas ideológicas y acuerpen por anticipado el movimiento anteponiéndose a los acontecimientos. Veintinueve jóvenes puntarenenses han suscrito por adelantado un compromiso de adhesión y lealtad al nuevo partido y es esta la circunstancia que alienta a las juventudes guanacastecas a entrar en inmediatos entendimientos políticos con los porteños, de manera que esas conferencias tendrán excepcional importancia.

Antes de ordenar sus TRABAJOS DE IMPRENTA CONSULTE PRECIOS en los Talleres de

TIPOGRAFIA LA TRIBUNA FOTOGRAFADO

Contamos con los mejores y más nuevos elementos, y aseguramos la rapidez y economía a sus encargos.

SAN JOSE, COSTA RICA

Apartado 1317 Teléfono 2134

PAGINA de la MUJER

El baile de mañana en el roof garden del Gran Hotel Costa Rica en honor de Mr. Roy Tasco Davis ex-ministro americano en nuestro país y de los alumnos del National Park College de Washington.

BELLAS ASISTENTES

Aparece en la fotografía luciendo un precioso sombrero con que recientemente fue obsequiada por Costa Rica y de parte de Texas, Estados Unidos de Norteamérica, la bella y encantadora señorita Elenita Jiménez Valverde, quien figurará como una de las más lindas asistentes al baile que ofrecerá mañana en su espacioso Roof Garden el Gran Hotel Costa Rica, en honor de Mr. Roy Tasco Davis, ex-ministro americano en nuestro país y de los alumnos del National Park College de Washington del que es su presidente y doce de las cuales nos visitarán mañana.



Srta. ELENITA JIMENEZ V.

NOVEDADES ofrenda su más galante homenaje de admiración a la bella amiga que con su elegante presencia po-

blará de encantos el anunciado baile de mañana.

¡RUIDO!
¡GRITOS!
¡NERVIOS EXALTADOS!

entonces
TABLETAS DE
ADALINA

BAYER

DE CARTAGO

Procedente de Cartago estuvo en la capital la señorita María de los Angeles Bonilla.

EN HEREDIA

Ayer estuvo de paseo en Heredia la señorita Menena Suarez.

PARA JORCO

Esta mañana salieron en viaje de bodas para Jorco, los jóvenes esposos don Teodoro Quiros y su señora doña Flory Villafranca de Quiros. Les reiteramos nuestros votos de felicidad.

HOY CIRCULARA EL PERIODICO DE LOS ESTUDIANTES "JUVENIL"

Hoy circulará en toda la república el nuevo periódico de los estudiantes "Juvenil", con una magnífica selección de material. Sus editores se proponen elegir una reina entre todas las señoritas estudiantes y será declarada triunfadora de los mismos la alumna más estudiosa y esforzada a quien se le ofrecerá una velada, una serenata

y un baile. Muchos éxitos le deseamos a "Juvenil".

EL COCKTAIL DE ESTA TARDE

Esta tarde a las cinco y media tendrá lugar en la residencia del señor secretario del Comité Patriótico don José Vives un cocktail de despedida a la señora doña Sarita Cano de Castro y a la señorita Gloria Belda y que organiza la Sección Juvenil Masculina del Comité Patriótico Español. La casa de habitación del señor Vives se encuentra situada esquina opuesta a la Universidad de Derecho.

Entre los invitados existe inmenso entusiasmo por asistir.

MUNDO DIPLOMATICO

DE PANAMA

A bordo del avión regular de la Pan American Airways llegaron ayer al país el Excmo. señor Dr. don Narciso Garay, Ministro de Relaciones Exteriores de la República de Panamá y su hijo el joven don Narciso Garay, quien realiza sus estudios de abogacía en Chile y que aprovechando sus vacaciones acompaña a su padre a nuestro país.

LA TRIBUNA les presenta su más atento saludo de bienvenida.

DE VENEZUELA

Procedente de Caracas se encuentra desde hace unos días en San José, donde llegó con el objeto de llevarse a su familia que disfrutará de una larga temporada entre nosotros, el médico venezolano doctor don Rosendo Méndez Peraza.

HOGAR DE PLACEMES

En Limón se encuentra de plácemes el hogar de don Carlos Montoya, estimado amigo nuestro, y su señora esposa, con motivo del nacimiento de su segunda heredera, venida al mundo en la Clínica Bíblica de San José, con toda felicidad.

DE PANAMA

Procedentes de Panamá llegaron al país las señoritas Zeneida Arroyo y Pepita Wilson. Las saludamos.

PARA LOS ESTADOS UNIDOS

Proyectan viaje para los Estados Unidos de N. A., el doctor don Alexis Agüero, su señora esposa doña Lydia Lindo de Agüero y su hija Denise María Agüero Lindo.

NOVEDADES les anticipa su saludo de despedida.

DE LIMON

Pasan una temporada en San José nuestros estimados amigos don Etelberto Arroyo y su señora doña Anita E. de Arroyo, a quienes saludamos.

DE DESAMPARADOS

Regresaron de su temporada en el Hotel La Montaña en Desamparados, los jóvenes esposos don Enrique Jiménez y doña Idaly Fernández de Jiménez.

No TE PREOCUPES,
hay un gran remedio!



EL COMPUESTO VEGETAL DE LA SEÑORA JULIA JIMENEZ CARRILLO,

para las enfermedades propias de nosotras las mujeres, que ha dado maravillosos resultados en la cura de hemorragias, inflamación de los ovarios, irregularidades en las reglas, dolores en la matriz y todas las afecciones que con frecuencia nos traen el malestar y la intranquilidad, minando nuestro organismo.

TOMALO Y DE SEGURO TE CURARAS!!

El Compuesto Vegetal

DE LA SEÑORA JULIA JIMENEZ CARRILLO

Se vende en frascos grandes y pequeños en todas las boticas y farmacias del país.

DISTRIBUIDOR EXCLUSIVO

DROGUERIA COSTA RICA de MARCIAL SOLERA

Teléfono 4580 — SAN JOSE — Apartado 264

SECCION DEPORTIVA

LA GIMNASTICA VENCIO AL ORION

CON ESE TRIUNFO LOS GIMNASTICOS OBTUVIERON LA COPA NICARAGUA

LA GANARON SIN PERDER UN SOLO JUEGO DE LAS COMPETENCIAS.—EN EL BASKET BALL FEMENINO GANO EL ORION AL MINERA—BLANCA ROSA Y TINA FUERON LAS MEJORES DE ESTE ENCUENTRO BASKETBALLISTICO

El primer equipo de basket ball de la Sociedad Gimnástica Española, la venció anoche al Orion y conquistó invicto el trofeo copa Nicaragua. El juego estuvo muy interesante pues fue destacada la actuación de los dos equipos.

Como preliminar jugaron Orion y Minerva, en juego de campeonato femenino, ganando el Orion, que dominó ampliamente, 32 puntos contra 15, y sobresaliendo Blanca Rosa Venegas por el Minerva y Tina Bonilla por el Orion. En cuanto al encuentro Gimnástica - Orion la crónica es la siguiente:

GIMNASTICA 33 — ORION 20

En seguida se jugó el encuentro decisivo por las competencias de la Copa Nicaragua entre las primeras divisiones de la Sociedad Gimnástica Española y el Orion. El juego resultó magnífico, y fué tan emocionante que el público lo presenciaba de pie. Desde hacia mucho tiempo no veíamos una actuación tan acertada de parte de los contendientes como la de anoche. Iniciado el primer tiempo los equipos alinearon así: Gimnástica: Enrique Sequeira y Mario Gólcher; Humberto Carrillo, Hernán Fernández (Nancho) y Edgar Hine. Orion: José M. Trejos y Farid Beirut; Guillermo Cordero, Guillermo Ugalde y Manuel Brenes. Iniciado el juego se castiga un foul de Brenes en contra de Sequeira; patea éste y falla. Avanzan los del Orion y conduce Ugalde magnífica combinación, pero en el momento de patear interviene Gólcher y corta. Otra entrada del Orion y se castiga un foul de Quique Sequeira; lo patea Ugalde y anota el primer punto; en seguida se castiga otro foul de Sequeira contra Ugalde; el público protesta porque el fallo ha sido desacertado; pero se ejecuta el tiro y Ugalde anota otro punto para el Orion. Ahora es la Gimnástica la que avanza; Nancho recibe de Carrillo y sirve a Gólcher, quien dribla a Trejos y patea empatando el juego. Score: 2 contra 2. Luego, Brenes faulea a Carrillo pero éste falla el tiro. Pero en seguida es Nancho, quien en un tiro magistral desde una esquina anota dos puntos más para la Gimnástica. Pero apenas sacada la bola del centro, Trejos se apodera de ella y envía un pase a Brenes, quien encontrándose solo debajo de la canasta patea y encesta empatando a 4 puntos. Pero en seguida es Nancho quien al recibir un pase de Hine, dobla y en forma magistral, que le vale una salva de aplausos, anota dos puntos más. El Orion ataca; Memo Ugalde se supera; hace un pase a Brenes, que está solo pero se interpone Sequeira y el juez canta un doble foul. Brenes patea y anota los dos puntos empatando otra vez. El Orion se entusiasma y ataca; Trejos ha bajado de su defensa y desde el centro patea marcando dos puntos para el Orion, que con eso toma la ventaja. Ahora ataca el Orion; se castiga un foul de Nancho contra Brenes, pero éste patea; pero Ugalde recoge el rebote, dribla muy bien y encesta. El score es de 10 del Orion y 6 de la Gimnástica. El Orion se entusiasma con la ventaja y presiona, pero ello da oportunidad para que Gólcher y Sequeira actúen en forma magnífica y detengan numerosas jugadas. Avanza ahora la Gimnástica y Nancho es fauleado. Nancho patea y anota. Una muy buena entrada de la Gimnástica es detenida por Trejos, quien avanza y patea certísimamente elevando el score a 12 para el Orion y 7 para la Gimnástica. El Orion hace un cambio; sale Brenes y entra Quintana. Al reanudar se el juego se produce una entrada del Orion y Cordero anota llevando el score a 14 del Orion y 7 de la Gimnástica.

Pero la Gimnástica no se desanima; todo su equipo actúa con gran calma. Los oriones atacan y tratan de elevar el marcador pero responden muy bien Quique y Gólcher; Mario está actuando acertadamente y desarrollando su más brillante actuación. Ahora es la Gimnástica la que domina; su delantura borda magníficas combinaciones. Hine pasa a Nancho y éste devuelve atrasado a Carrillo, quien des-

de la línea de toque patea y anota; la bola entra sin rozar la canasta. En seguida es Nancho quien al aprovechar un magnífico pase de Mario Gólcher, encesta. El score es de 14 del Orion y 11 de la Gimnástica, pero ésta sigue presionando. Tan es así, que luego es Hine quien en forma tan brillante como Nancho y Carrillo anota magnífica canasta llevando el score a 14 del Orion por 13 de la Gimnástica. La afición gimnástica aplaude y entusiasma a los suyos. El juego es emocionante. El Orion hace otro cambio: entra Quirós y sale

Cordero. Se reanuda el juego y Carrillo recibe pase magnífico de Sequeira; sirve a Nancho y éste entrega atrás a Carrillo, que rápidamente y casi desde el centro, lanza a la canasta encestando y llevando el score a 15 de la Gimnástica y 14 del Orion. La Gimnástica se cree; Nancho conduce magnífica combinación; la bola es pasada rápidamente entre Nancho y Carrillo, y la recibe Nancho quien rápidamente se vuelve y encesta. Score: 17 de la Gimnástica y 14 del Orion. Hacen otro cambio los oriones; entra Steinvoth por Cha-

lo Quirós. La Gimnástica sigue dominando; otra entrada de todo su quinteto, una escapada de Gólcher y anotación de dos puntos más. Score, 19 contra 14. Entra otra vez la Gimnástica y cuando Nancho va a patear es fauleado; se castiga la falta pero Nancho no anota. Termina el primer tiempo con un score de 19 de la Gimnástica y 14 del Orion. Al comenzar el segundo tiempo la Gimnástica juega con el mismo equipo que ha actuado durante todo el primer tiempo, o sean: Gólcher y Sequeira; Hine, Nancho y Carrillo; el Orion, así: Trejos y

Beirute; Ugalde, Steinvoth y Quintana. Iniciado el segundo tiempo, la primera entrada es de la Gimnástica, que logra rematarla muy bien, pues es Mario Gólcher, que juega cada vez mejor, el que enciende llevando el score de este tiempo a dos contra cero. Entra el Orion y Nancho faulea a Ugalde; éste patea y encesta el tiro. Score: 2 contra uno. Y score general: 21 contra 15. Entra de nuevo la Gimnástica; Carrillo recibe adelantado de Nancho, pero en el momento de ir a patear es fauleado por Beirut. Se castiga y patea Carrillo que anota; score del tiempo, 3 de la Gimnástica contra 1 del Orion. Beirut ha cometido cuatro fouls y es sacado. En su lugar entra Cordero. Se reanuda el juego y se castiga un foul de Carrillo contra Trejos; es doble foul pero Trejos fa-

NORTHERN RAILWAY COMPANY AND OPERATED LINES COSTA RICA HORARIO PUBLICO que regirá desde el 26 de Abril de 1937 hasta nuevo aviso (EL PRESENTE HORARIO ANULA TODOS LOS ANTERIORES)

RUMBO AL OESTE (LEA PARA ABAJO)						ESTACIONES	RUMBO AL ESTE (LEA PARA ARRIBA)					
Domingo solamente	Diario	Diario excepto Domingos	Diario excepto Domingos	Diario	Diario		Diario	Diario	Diario excepto Domingos	Diario excepto Domingos	Diario	Domingo solamente
						LIMON	15 15					10 13
						MOIN JUNCTION	15 07					10 03
						MOIN JUNCTION				15 45		10 03
						CASTRO				15 25		9 45
						ZENT				14 30		9 00
						ESTRADA				14 10		8 51
						MOIN JUNCTION	15 07					
						ESTRADA	14 20			14 10		8 51
						MATINA	14 15			13 45		8 40
						SIQUIRES	13 35			12 15	8 30	7 47
						LA JUNTA	13 20			11 25	8 25	7 37
						GUACIMO JUNCTION					6 40	6 30
						GUAPILES					6 00	6 00
						TORO AMARILLO					5 50	
						LA JUNTA	13 20			11 25		
						PERALTA	12 24	18 45		10 10		
						TURRIALBA	11 53	18 10		9 25		
						TUCURRIQUE	11 25	17 37		8 35		
						JUAN VIÑAS	11 05	17 14		8 00		
						SANTIAGO	10 46	16 54		7 23		
						PARAISO	10 20	16 29		6 53		
						CARTAGO	10 05	16 17		6 35		
						TRES RIOS	9 28	15 45		6 00		
						SAN JOSE	9 00	15 15		5 30		7 55
						HEREDIA						7 30
						ALAJUELA						7 00

RIO BANANO			RAMAL DE CAIRO			RAMAL DE INDIANA			RAMAL DE MONTE VERDE		
RUMBO AL OESTE (Lea para abajo)	ESTACIONES	RUMBO AL ESTE (Lea para arriba)	RUMBO AL OESTE (Lea para abajo)	ESTACIONES	RUMBO AL ESTE (Lea para arriba)	RUMBO AL OESTE (Lea para abajo)	ESTACIONES	RUMBO AL ESTE (Lea para arriba)	RUMBO AL OESTE (Lea para abajo)	ESTACIONES	RUMBO AL ESTE (Lea para arriba)
Martes y Sábado		Martes y Sábado	Miércoles solamente		Miércoles solamente	Sábado solamente		Sábado solamente	Viernes solamente		Viernes solamente
Horas		Horas	Horas		Horas	Horas		Horas	Horas		Horas
13 10	Bananito	7 50	14 00	Siquirres	16 15	8 40	Dorotea	8 30	15 20	La Perla	14 50
14 10	Beverly	7 05	14 06	La Junta	16 10	8 50	Carmen	8 20	15 55	Monteverde (Empatado)	14 15
14 40	Limon	6 30	14 11	Cairo Junction	16 05	10 35	Siquirres	6 45	16 10	Siquirres	14 00
			14 55	Golden Grove	15 20						

G. P. CHITTENDEN, GERENTE

F. SHEEHY, SUPERINTENDENTE.

Las Tropas Del General García Valinos Capturaron GANDESA

Capturado Benabarré por los nacionalistas

BURGOS, 2 TOS. — En las horas de la madrugada de hoy las tropas comandadas por el general García Valinos capturaron la importante ciudad de Gandesa, gran centro de comunicaciones republicanas puesto que aquí empalman varias de las grandes arterias terrestres que comunican las provincias de Levante con la Generalidad. Por ser algo fortuoso el camino que conecta Gandesa con Tortosa, situado en el delta del río Ebro a unos tantos kilómetros de la propia desembocadura de la gran vía fluvial, la distancia es de cuarenta y dos kilómetros hasta las playas del Mediterráneo, mientras en línea recta la distancia es poco más de treinta kilómetros. Con la captura de Gandesa cayó en poder del general Franco el primero de los tres puntos estratégicos que se compone de las ciudades de Gandesa, Tortosa y Tarragona, triángulo que forma la defensa al sur de la Generalidad catalana. Entre tanto las otras columnas del ejército nacionalista han registrado nuevos avances en sus respectivas zonas de acción, y en la región de Lérida los nacionalistas están obligando a los republicanos a ceder una tras otra de sus posiciones defensivas en las afueras de la ciudad situada por medio de sus constantes bombardeos aéreos y por la artillería. Al apoderarse de Gandesa el general García Valinos inmediatamente casó con su frente mediante la captura del pueblo de Villalba, a unos seis kilómetros al noroeste de la ciudad, capturando además numerosos prisioneros de guerra.

BURGOS, 2 TOS. — El ala izquierda de los ejércitos nacionalistas que se lanzan en un avance irresistible contra Cataluña y hacia la costa del Mediterráneo obtuvieron señalados triunfos en la jornada de hoy, al capturar en las horas de la tarde la ciudad de Benabarré, importante empalme de

vías de comunicaciones al norte de Barbastro. Las tropas del general Solchaga fueron los que realizaron esta hazaña en el norte mientras las tropas de Navarra del general García Valinos se apoderaron de Gandesa en el sur del Ebro, representando los dos acontecimientos bélicos acciones de gran impor-

tancia en la continuación de su ofensiva hacia el este. Las tropas del general Solchaga no demoraron en la ciudad sino que apresuraron su marcha contra el río Noguera - Abargorzana, el cual forma la línea divisora de la provincia de Lérida hacia el norte.

Por su sangre alemana

APOYAN LOS OBISPOS AUSTRIACOS LA UNION CON EL REICH

VIENA, 2 TOS. — Los obispos austriacos ratificaron hoy su apoyo al régimen nacional socialista para el plebiscito del día abril 10, cuando Alemania y Austria votarán en favor de la unión de ambos países para la formación de la Gran Alemania. La ratificación de su declaración de marzo 18 hecho al director del plebiscito Joseph Buerckel por medio de una carta escrita por Theodore, cardenal Innitzer, el arzobispo de Viena, vino hoy como respuesta a la admonición que les fue hecha por la estación de radio del vaticano anoche, y el comunicado publicado en el "Osservatore Romano" de que su declaración no había sido autorizada por el vaticano. El cardenal Innitzer escribió hoy una segunda carta al señor Buerckel diciendo: "Repito que la declaración hecha por los obispos católicos austriacos es nuestro propio punto de vista res-

pecto del plebiscito, y debe por ende considerarse como una afirmación de este nacido de nuestra común sangre alemana. Quisiera aprovechar esta oportunidad para informarle que es mi mas sincero deseo que la declaración del episcopado sea un punto decisivo en la vida religiosa y cultural de nuestro pueblo, el cual conducirá a la ma-

yor pacificación interna y la reconciliación entre la iglesia y el estado".

VALIOSISIMAS OPINIONES ACERCA DE LA GRANDIOSA PELICULA "EL PRISIONERO DE ZENDA", con Ronald Colman

Los críticos más autorizados en asuntos cinematográficos opinan en forma elogiosa acerca de la soberbia super-producción de Artistas Unidos: "El Prisionero de Zenda", la cual se estrenará mañana en brillante premiere de gala en el Gran Teatro Raventos. "El Prisionero de Zenda", está estupendamente interpretado por lo más selecto de cinefancia, Ronald Colman, Madeleine Carroll, Douglas Fairbanks Jr., Marjorie, Raymond Massey y C. Aubrey Smith.

El New York Times, dice: "... una fantasía completamente deliciosa... una película superlativa suntuosa, emocionante... un placer para los ojos, un sollozo para el corazón y un estímulo para la imaginación... producida con sabiduría... interpretada con gusto exquisito... la película más grata que se ha presentado en muchos años."

"El Prisionero de Zenda" no es un espectáculo más, la producción más notable de la temporada arrolladora de espectáculos cumbres de Raventos, el teatro que viene barriendo domingo a Domingo, porque presenta siempre lo mejor.

Muy pronto: "El hijo de Ali Babá" con Eddie Cantor y June Lang. "Bajo el Cielo de México" con Rafael Falcón y Vilma Vidal.

Próximo jueves: "Abajo los Hombres", la comedia más chispeante que se ha filmado en España.



THEODORE, Cardenal Innitzer

Don Jaime...

(VIENE de la Pág. UNO)

resienten al espíritu esas escenas, desagradables de suyo; esto sea dicho dentro de una intención juzgar sobre hechos y procedimientos. La labor de don Jaime Rojas en el Banco ha sido de altos méritos. Esto no, tiene discusión. Labor sabia, acertada y patriótica. Es de lamentar, pues, que por razones o circunstancias de orden insuperable, privese ese organismo de la inteligente y activa cooperación de persona de tanto valer. En 1924 bajo la administración del señor Jiménez Oreamuno y auspicios del entonces secretario de finanzas señor Soley Güell, fue creado el Banco de Seguros con un capital FICTICIO, dijera de cuatro millones de colonos en valores-papel del Estado (bonos), que nunca se usaron. A fines de ese mismo año, principió a operar y a los once y pico de años de trabajo sus reservas pasan de SEIS MILLONES DE COLONES EN EFECTIVO y su capital es fuerte. Por este solo antecedente puede juzgarse la importancia de la labor realizada por el señor Rojas. Enfermo viene este caballero ha tiempo, y, con todos y sus males trabajó con empuje, entusiasmo y buena voluntad. Lamento, repito, lo que ocurre; y, lamento más aún que esos incidentes internos o familiares, diría mejor, hayan trascendido a la publicidad. Es cosa que desagrada; por lo menos a mis sentimientos causan pena.

BOMBARDEADO HOY MADRID

MADRID, 2. TOS. — A las once de la mañana de hoy las baterías nacionalistas abrieron el fuego contra los barrios occidentales de Madrid, dirigiendo sus proyectiles contra la parte residencial de la capital, en la vecindad del palacio don de numerosos grupos estaban comentando los últimos acontecimientos en los frentes. El bombardeo duró una media hora y no se han dado informes de víctimas. Los daños materiales fueron de poco monto.

LA GIMNASTICA...

(Viene de la pag. SIETE)

lla los dos tiros. Durante algunos momentos el score se mantiene igual. La Gimnástica juega con calma pero controla la situación. Luego, viene una entrada; Gólcher se coloca muy bien; le sirve Nscho, y Gólcher Puntea, encestando. En seguida hay un foul de Cordero contra Gólcher y éste anota; el score del tiempo es Gimnástica 6; Orión 1. Se produce una muy buena entrada del ataque orionista, y Gólcher foulea a Ugalde; éste patea el tiro y anota. En seguida es Cordero quien en forma muy buena hace otra canasta para el Orión llevando el score del tiempo a 8 contra 4. Otro cambio del Orión: Brenes entra en lugar de Steinvorth; y apenas reanudado el juego hay una escapada de Brenes y otra canasta para el Orión. El score es de 8 contra 6, y el Orión se empeña por hacer más anotaciones; pero Secueira y Gólcher responden en la defensa con toda seguridad; y ahora es Quique quien avanza y entrega a Nancho. Este de vuelve a Quique, que patea y anota para la Gimnástica. Los del Orión hacen otro cambio: Quirós entra en lugar de Cordero. Prosigue el juego pero ya no con la movilidad que se ha desarrollado hasta ahora; y es porque la Gimnástica domina la situación y hace un juego lento y de mucho pase, demostrando así lo bien que se encuentra su conjunto tanto en la atacante como en la defensa. El Orión hace poderios por anotar, pero el score es va elevado en favor de

los gimnásticos, que además juegan a defenderlo. Ahora ataca la Gimnástica: Nancho recibe de Hine, pero en lugar de puntear, entrega a Carrillo, quien en jugada magnífica, que le vale una salva de aplausos, anota; esa anotación la consiguió desde largo de la cesta; repitió así dos jugadas del primer tiempo. Se produce una buena entrada de la Gimnástica; combinan Nancho, Hine y Carrillo, y es Hine quien muy bien colocado y con cierta puntería envía a la canasta y encesta. Se producen otras jugadas tanto en la cesta del Orión como en la de la Gimnástica; Memo Ugalde hace poderios por anotar, y además de esforzarse mucho juega con gran efectividad. Pero la defensa de la Gimnástica sigue actuando con mucha seguridad; y su ataque sigue presionando. No se producen más anotaciones pues termina el segundo tiempo y el encuentro. Gimnástica: 33 — Orión: 20. Con este triunfo la Gimnástica ganó los dos juegos que le correspondieron en las competencias, y en consecuencia obtuvo el precioso trofeo Copa Nicaragua. Los gimnásticos aplaudidos y los equipistas desfilan y saludan a su madrina señorita Teresita Grau Canalías. El juego resultó muy interesante. Los dos equipos actuaron en forma de tacada pero en especial la Gimnástica, que probó lo bueno de su conjunto. Por parte de la Gimnástica actuaron muy bien sus cinco jugadores, que jugaron todo el encuentro. Por el Orión los mejores fueron Trejos, Ugalde, Brenes y Cordero. Resultó, pues, uno de los mejores partidos de basketball.

NUNCA HA HABIDO UNA MAS ARROLLADORA DEMANDA DE LOCALIDADES QUE PARA EL ESTRENO DE "LA VUELTA DEL RUISEÑOR". MAÑANA, DOMINGO EN EL PALACE Y VARIEDADES.

SE AGUIRA EL EXITAZO MAS GIGANTE DEL AÑO Y UNO DE LOS MAS GRANDES SUCCESOS DE LA TEMPORADA. AL COMENZAR LA GRAN CADENA DE ORO DE ABRIL Y MAYO

El Teatro Palace anuncia que el próximo domingo iniciará su gran cadena de oro abril - mayo, compuesta de películas de alta calidad artística. El Palace no contento con habernos dado producciones como 100 hombres y una Muchacha, La Vida de Emilio, Yo la Ayúdame a Vivir que han constituido los éxitos más resonantes del cine en los últimos días, se prepara ahora, en un alarde de potencialidad artística a ofrecer su gran cadena de oro abril y mayo, integrada por producciones de alto vuelo, iniciando esa monstruosa serie con "La Vuelta del Ruiseñor".

Grace Moore, la diva genial, la inmensa cantante, la suprema artista, es la intérprete de "La Vuelta del Ruiseñor" y ello garantiza en una forma plena el llenazo que va a tener el Palace con tan su tuoso estreno de estrenos.

Después de esta gigantesca eslabón de arte, seguirán producciones como "Azul y oro" la "Métrica", bellísima producción romántica, "Entre Bastidores, el drama más violento y amargo que se ha llevado a la pantalla", "Tovarich" por Charles Boyer y Claudette Colbert.

Se promete por lo tanto que la gran cadena de oro Abril - Mayo va a ser algo realmente sensacional!

Mañana — LA VUELTA DEL RUISEÑOR

HOY Sábado 2 de Abril 1938

PALACE
A las 3, 7 y 8.45 — 60 cts.
Estrenazo cumbre popular!
EL SUPER VIDENTE o "No Puede Durar Siempre" por Ralph Bellamy

VARIEDADES
A las 3, 7 y 8.45 — 60 cts.
Final de la Graa Serie!

La FLOTILLA MISTERIOSA por Bob Williams
Episodios 9, 10, 11 y 12

MODERNO
A las 3, 7 y 8.45 — 30 cts.
Comienza la gran serie!

La FLOTILLA MISTERIOSA
Episodios 1, 2, 3 y 4

AMERICA
A las 7 y 8.45 — 30 cts.

100 HOMBRES Y UNA MUCHACHA por Diana Durbin

LIBANO BARRIO MEXICO
A las 7 y 8.45 — 30 cts.

DIABLOS DEL MAR en español, por Ramón Pereda

KEITH BARRIO KEITH
A las 7 y 8.45 — 30 cts.

EL CRIMEN DE MEDIA NOCHE en español, por Ramón Pereda

IDEAL BARRIO LUJAN
A las 7 y 8.45 — 30 cts.

EL REY Y LA CORISTA por Fernando Gravet